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INDAIÁ TRANSPORTES E TURISMO É ELEITA PELO TERCEIRO ANO
CONSECUTIVO A MELHOR EMPRESA DE TRANSPORTES E TURISMO

DA PRIMAZ DE MINAS
O empresário e proprietário da Indaiá Transportes e Turismo, Anderson Guimarães trabalha dinamicamente em
conjunto com seus colaboradores em prol do que há de melhor na prestação de serviços de transporte e turismo.

Foto: Studio Élcio Rocha
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questionam sistematicamente que falta 
competência de alguns servidores do 
SAAE em realizar o manuseio correto na 
distribuição de água como é caso do 
bairro São Gonçalo.
   A população espera que até o final de 
seus respectivos mandatos, executivo e 
legislativo, possam parabenizá-los pelo 
progresso que provavelmente se 
desenvolverá na autarquia com os 
investimentos anunciados pelo prefeito. 
É preciso salientar a atuação do diretor 
Amarildo, que conduz os trabalhos na 
autarquia de forma objetiva e precisa. 
   Portanto, mudando completamente de 
assunto, embora mais do que merecido, 
parabenizamos a empresária Geise 
Oliveira, sócia-proprietária da empresa 
Fortaleza Macon e parceria do Jornal 

Panfletu´s que foi eleita mais uma vez no 
ano de 2019 a empresária do ano pela 
associação comercial da cidade de 
Mariana e também pelo jornal Panfletu´s 
que outorgou mediante pesquisa popular 
o título de empresária do ano, no maior 
evento empresarial do interior de Minas, 
o Troféu Empresarial. 
Esse  reconhecimento  demonstra 
claramente a credibilidade da pesquisa do 
jornal através do trabalho desenvolvido 
pela empresária, que gera emprego e 
renda no município, ofertando aos seus 
clientes produtos de primeira qualidade, 
além de fornecer uma entrega ágil e um 
serviço de atendimento impecável. A 
empresaria investe fortemente no esporte 
da região e desenvolve um trabalho social 
exemplar. 

legislativo, que é o legitimo fiscal do 
poder  execu t ivo ,  que  ag i s sem 
efetivamente na busca incessante pelas 
demandas apresentadas. “Não podemos 
aceitar que falte água, são muitos anos 
passando pelo mesmo problema, entra 
prefeito, sai prefeito e nada é resolvido. 
Alguns dos vereadores desta casa 
estavam durante esses anos e não 
re so l veram  nada” .  D i s se  uma 
representante de bairro. 
   Contudo, vale ressaltar que o problema 
da água no município já perdura há anos e 
nunca foi resolvido. É óbvio que não é 
culpa da atual gestão e sim de todos, sem 
exceções. Recebemos diariamente na 
redação do jornal que há localidades que 
sequer recebem água, ficam meses sem 
receber uma gota, outras localidades 

Essa fragilidade impera e prejudica os 
munícipes há anos. 
   Para tanto, o Chefe do Executivo 
marianense, Duarte Júnior afirmou em 
entrevista ao diretor fundador do jornal, 
Ângelo Serafim no canal do jornal no 
YouTube que realizará investimentos com 
recursos próprios no valor de dez milhões 
de reais. Esse valor certamente deverá 
alterar  o  sistema e regularizar  o 
abastecimento  que  está  há  anos 
prejudicando os usuários. 
   Nesta mesma reunião observamos o 
poder da população e principalmente dos 
presidentes  e  representantes  das 
associações de bairros e distritos que 
estavam exercendo o papel de cidadão e 
representante  de  sua  respect iva 
comunidade,  cobrando  do  poder 

    Na última edição desta coluna, 
divulgamos a necessidade da população em 
a c o m p a n h a r  p r e s e n c i a l m e n t e  e 
atentamente as reuniões da Câmara 
Municipal de Mariana. É necessário que 
cada cidadão conheça os projetos de leis, 
indicações e comentários que são 
mencionados durante as reuniões. Sendo 
assim, é certo afirmar que na última reunião 
a população compareceu e fez reiteradas 
cobranças ao SAAE e ao transporte público 
do município. Realmente constatamos que 
há fragilidade no sistema de abastecimento 
de água no município e isso não é de agora. 

seja, uma melhor compreensão do envelhecimento 
humano. Isso certamente nos ajudará lá na frente.
   O idoso que preserva sua independência, 
vivendo na sua comunidade e perto da família, se 
mantém mais saudável. Criado em 2010, o 
programa Porteiro Amigo do Idoso já capacitou 
mais de 1  700 porteiros no Rio de Janeiro, São 
Paulo, Minas Gerais e Espírito Santo. A ideia 
partiu de Alexandre Kalache. 
   A OMS estabelece como ideal a proporção de um 
geriatra para cada 1 000 idosos. Aqui, a Sociedade 
Brasileira de Geriatria e Gerontologia estima que 
haja um para cada 24 000. O número de médicos 
dessa especialidade aumenta discretamente no 
país, mas em descompasso com o crescimento da 
população idosa. A geriatria não é uma 
especialidade qualquer. As consultas são longas, o 
que diminui a possibilidade de fazer muitas delas 
por dia. Mais: é preciso ir devagar com o paciente, 
que, por seu turno, raramente tem uma queixa 
principal. Tem várias. Muitas vezes, o geriatra se 
sente sobrecarregado e frustrado com a 
impossibilidade de remediar problemas que 
a p a r e c e r a m  a n o s  a t r á s  e  d i fi c i l m e n t e 
desaparecerão agora, sob seus cuidados.
   A despeito de todo o progresso, os médicos se 
veem às voltas com um efeito colateral do 
desenvolvimento de sua área de atuação. É a 
hipercompartimentação, por assim dizer, do 
indivíduo. O geriatra acabou ocupando o lugar do 
clínico geral, que praticamente desapareceu. Para 
tentar atenuar esse problema, desde o ano passado 
a Faculdade de Medicina da USP inseriu em seu 
currículo a disciplina ciclo de vida, que abrange 
desde a concepção até a morte, reunindo preceitos 
que vão da pediatria à geriatria. Essa abordagem 
holística será cada vez mais importante porque, 

daqui em diante, os indivíduos envelhecerão 
acumulando doenças. Mas isso não deve ser uma 
angústia. Ninguém precisa ficar chateado quando 
descobre que está com osteoporose, e sim se 
descobrir a osteoporose só no dia em que um osso 
se quebrar.
O envelhecimento em grande escala é uma 
preocupação recente da humanidade. No fim do 
século XVI, quando boa parte da população não 
chegava a completar quatro décadas de vida, o 
filósofo francês Michel de Montaigne (1533-1592) 
observou: “Morrer de velhice é uma morte rara, 
singular e extraordinária. Muito menos natural do 
que outras mortes: é o último e mais extremo dos 
tipos de morte”. A longevidade era tão inusitada 
que as pessoas queriam parecer mais velhas e 
mentiam a idade – isso as fazia parecer 
extraordinárias. Os demógrafos inventaram, então, 
complexos sistemas para corrigir esses desvios nos 
censos, e foram eles que, no século XVIII, 
perceberam que a direção das mentiras estava 
começando a se inverter: as pessoas queriam, 
agora, parecer mais jovens. O espetacular avanço 
no tempo de vida dos cidadãos se deu 
principalmente nos últimos 100 anos, com a 
evolução da medicina, a urbanização, a melhor 
nutrição. De modo que envelhecer não é doença. É 
a bênção dos que têm a sorte de viver uma vida 
longa. E, embora as adaptações, no Brasil e no 
exterior, requeiram criatividade e rapidez, trata-se 
de um bom problema. Talvez o melhor deles.

   Em todo o mundo, os maiores temores das 
pessoas diante do envelhecimento têm relação 
direta com a perda de autonomia. Foi o que revelou 
um recente levantamento da consultoria Nielsen 
realizado com 30  000 indivíduos em sessenta 
países, incluindo o Brasil. Não conseguir cuidar 
das necessidades básicas, perder a agilidade física 
e mental, ser um fardo para a família e não ter 
condições de viver com conforto foram os medos 
mais citados pelos entrevistados. Se pensarmos 
que mais da metade dos idosos vive sem um 
cônjuge e que os casais estão tendo menos filhos, 
parece um contrassenso que os adultos de hoje 
poupem menos para a aposentadoria do que no 
período da Grande Depressão. Isso acontece 
porque, em geral, ninguém quer imaginar como 
passará os últimos anos; porém essa é, claro, uma 
reflexão fundamental.
     Com o avanço da ciência e a familiarização 
c a d a  v e z  m a i o r  d a  s o c i e d a d e  c o m  o 
envelhecimento, a tendência é que essa fase da 
vida seja encarada com mais naturalidade. Como é 
improvável que um dia a maioria dos cidadãos 
possa arcar com os custos de uma residência de 
alto padrão, a alternativa, insistem os especialistas, 
é oferecer treinamento a trabalhadores comuns 
para que possam desempenhar, com propriedade, o 
papel de cuidadores. A profissão de cuidador, aliás, 
ainda nem foi regulamentada. Desde 2012, arrasta-
se na Câmara um projeto de lei para regular a 
atividade. Com o vácuo da normatização, é 
comum que empregados domésticos acabem 
exercendo essa função, uma irregularidade que, 
muitas vezes, vai parar na Justiça. “Por outro lado, 
proliferam cursos, em todas as áreas, com a 
finalidade de transmitir a trabalhadores de 
diferentes setores a consciência gerontológica, ou 

  Ninguém é tão velho para não acreditar que poderá 
viver por mais um ano. A máxima, apresentada pelo 
político, jurista e pensador romano Marco Túlio 
Cícero (106-43 a.C.) em Saber Envelhecer, tem, ela 
mesma, se mostrado imune ao tempo. Pudera: 
homens e mulheres estão vivendo cada vez mais. Em 
2050, nada menos que 64 milhões de brasileiros – o 
equivalente a 30% da população – estarão com 60 
anos ou mais. Hoje, são 25 milhões, pouco mais de 
12%. A expectativa de vida saltará de 75 para 81 
anos, acima da média mundial, que, estima-se, estará 
em 76. 
   O país ocupará, no ranking internacional, o nono 
lugar na proporção de idosos na população, à frente, 
por exemplo, de Estados Unidos, México e Rússia. 
Com famílias menores, casais optando por não ter 
filhos e o chamariz da emigração, muitos dos jovens 
adultos de agora terão de encarar a longevidade 
sozinhos. Diante desse cenário, e da vida “por mais 
um ano” celebrizada pelo velho Cícero, o desafio 
que se apresenta a todos – médicos, governantes e 
cidadãos comuns – é atender à principal e mais 
saudável ambição dos idosos de hoje e de amanhã: 
manter uma vida autônoma e independente.
   O mantra da velhice no século XXI é “envelhecer 
no lugar”, o que os americanos chamam de aging in 
place. O conceito que guia novas políticas e 
negócios voltados para os longevos tem como 
principal objetivo fazer com que as pessoas 
consigam permanecer em casa o maior tempo 
possível, sem que, para isso, precisem de um 
familiar por perto. Não se trata de apologia da 
solidão, mas de encarar um dado da realidade 
contemporânea: as residências não abrigam mais 
três gerações sob o mesmo teto e boa parte dos 
idosos de hoje prefere, de fato, morar sozinha, 
mantendo-se dona do próprio nariz. 

Por Juliano Barbosa

    As secas, e consequentemente as queimadas, não 
são novidade nas causas de desastres, muito pelo 
contrário, são fenômenos que tem afetado vidas no 
passar dos anos em todo País e em diversos lugares 
do mundo. Inclusive, no Brasil, a seca é um fator 
importantíssimo na história da evolução da Defesa 
Civil Brasileira, pois foi em função das grandes 
secas na região Nordeste e cheias na região Sudeste 
(na década de 60) que o governo brasileiro criou o 
Ministério do Interior definindo suas funções nas 
áreas de resposta e atendimento as populações 
afetadas, não mais pela guerra, mas por desastres 
causados por inundações, secas e epidemias.
  Este problema é um fenômeno ambiental com 
consequências negativas, como a aceleração do 
êxodo rural da população afetada, gerando 
impactos econômicos, sociais e políticos. As 
necessidades dos afetados passam pela 
distribuição de recursos naturais, sobretudo de 
água, tornando inviável a permanência para a 
porção mais pobre da população além da garantia 
dos direitos mínimos nestas localidades. Este ano 
a seca ameaçou a vida de 15 milhões de pessoas no 

Chifre da África (Quênia, Etiópia e Somália), a 
escassez de chuva deixou 7,6 milhões de pessoas 
em risco de fome extrema. 
  Quando falamos de seca no Brasil nos 
remetemos a região Nordeste, realmente lá está 
localizado 50% deles, entretanto, em segundo 
lugar vem a região Sudeste com 26,91%. No 
final da estação de seca (este mês), a Defesa Civil 
Estadual de Minas gerais apresentou projeto 
afim de garantir água às famílias da zona rural de 
64 municípios mineiros, investindo R$ 4,8 
milhões nesta operação. 
  Desta forma, podemos notar que em nosso país 
temos períodos bem marcantes na vida de nossa 
população, seja das águas ou da seca, afetando 
de forma gravíssima seu cotidiano, podendo se 
agravar às situações trágicas, com vítimas fatais.  
São períodos que exigem medidas preventivas, 
ações de resposta rápidas, sistemas de 
min imização  de  impac tos ,  p lanos  de 
contingência eficazes, preparo das equipes e da 
população, além de informações precisas e 
seguras.

Douglas Sant'Anna  - Especialista em Logística Humanitária
  Normalmente vemos uma preocupação 
grandiosa para o período das chuvas e não tão 
relevante para a de seca, entretanto este 
fenômeno traz problemas seríssimos como: 
diminuição dos níveis dos rios e lagos 
comprometendo o abastecimento de água e 
energia em algumas localidades e podendo 
a f e t a r  a  s a ú d e ;  r i s c o  d e  e r o s õ e s ; 
comprometimento da produtividade e cultivo 
das plantações; impactos na criação de animais; 
aumento das queimadas e incêndios florestais. 
  A situação das queimadas é tão complexa que o 
Brasil atingiu a marca dos 102.786 focos, 
equivalente ao número registrado em 2012. 
Além do Brasil, o mundo arde em queimadas 
como as florestas na Rússia, na Ásia e na África. 
Apenas no primeiro semestre já foram mais de 
5.577 incêndios no Estado mineiro, o que 
representa aumento de 32% se comparado no 
mesmo período do ano passado (lembrando que 
o  per íodo de  seca  na  reg ião  Sudes te 
normalmente vai de abril a setembro). Este ano 
os focos de incêndios chegaram a 87% a mais do 

que o ano passado e teve como protagonista nas 
mídias  o  caso  da  Amazônia ,  gerando 
implicações políticas, econômicas, climáticas 
etc.
   Os fenômenos estão ligados diretamente a 
crise climática que afeta os padrões de chuvas 
em diversas regiões, tornando as temporadas de 
secas mais severas e colocando em perigo a vida 
de milhões de pessoas.  Estes eventos são 
al imentados pela ambição econômica, 
imposição cultural e até mesmo pelo ciclo de 
ocorrências sem a devida reconstrução, 
impulsionado pela lentidão e ineficácia nas 
ações para mínimas estes impactos, além do 
repetido atraso histórico nas execuções de 
programas de Defesa Civil.

Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

ENVELHECER NO SÉCULO XXI - O BRASIL SERÁ, EM POUCO TEMPO, UM DOS PAÍSES 
COM MAIOR NÚMERO DE IDOSOS, E PRECISA REINVENTAR PARA PODER ATENDÊ-LOS 
NO DESEJO DE VIVER COM INDEPENDÊNCIA E AUTONOMIA.

SECA QUE QUEIMA VIDA

PARABÉNS AOS MARIANENSES
População lota plenário da Câmara para reivindicar melhorias.
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PORCELANATO 25X103 P L I25030 PREMIUM  IN/ OUT  R$ 48,37 A VISTA

PROMOÇÕES IMPERDÍVEIS! VENHA CONFERIR!

PORCELANATO 25X103 P L I 25090 

PREMIUM  IN/ OUT  R$ 48,37 A VISTA

PORCELANATO  51X103 P L I 51010 

PREMIUM  IN/ OUT  R$ 48,37 A VISTA
PORCELANATO  51X103 P L I 51020 

PREMIUM  IN/ OUT  R$ 48,37 A VISTA

PORCELANATO 56X56 PHD 56230R

R$27,81 A VISTA
REVEST. RET.37X74 M L I 37030 

PREMIUM  R$38,61 A VISTA

REVEST. RET.37X74 M L I 37020 

PREMIUM  R$38,61 A VISTA
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Instituto de beleza

Soliane 

Dias
Venha conhecer o espaço 
mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2937

Eleito o melhor salão pelo voto popular no Troféu 2019!

PLANO DIRETOR CAPACITA SEU NÚCLEO GESTOR
Integrantes do grupo se reuniram pela primeira vez nos dias 03 e 04 de setembro

Além disso, os participantes foram divididos 
em quatro grupos temáticos - “Centros, 
atividades urbanas e patrimônio histórico-
cultural”, “Crescimento da cidade e 
habitação” “Condições ambientais e de 
saneamento” e “Mobilidade” - onde 
puderam fazer um exercício coletivo sobre 
sua percepção da realidade atual do 
município.

Realidade Virtual – No início do segundo 
dia de capacitação, os integrantes do Núcleo 
Gestor tiveram a oportunidade de fazer um 
voo virtual de balão pelos céus de Mariana. 

Com a ajuda de óculos especiais e um 
programa de computador, eles conseguiram 
identificar os bairros da sede, assim como 
pontos importantes da cidade, como o 
Hospital Monsenhor Horta, a igreja de São 
Pedro dos Clérigos e o Centro de 
Convenções, por exemplo. As imagens 
utilizadas são as mesmas geradas pelo 
projeto de Mapeamento de Mariana.
    O Núcleo Gestor traz representantes de 
todas as parcelas da comunidade da sede e 
dos distritos de Mariana e a partir de agora 
passa a acompanhar e participar dos 
trabalhos desenvolvidos neste projeto.

início de processo de capacitação que 
continuará acontecendo a cada encontro do 
Núcleo Gestor.
   No primeiro dia, a arquiteta Mônica Bedê 
explicou como será o funcionamento do 
Núcleo Gestor e como acontecerão os 
trabalhos. No mesmo dia, o advogado 
Leonardo Lotti falou aos participantes sobre 
a legislação que rege os planos nas esferas 
federal e estadual.
   No segundo e último dia da capacitação, a 
arquiteta Mônica Bedê voltou a conversar 
com os integrantes do Núcleo, mas dessa vez 
sobre política urbana e legislação municipal. 

    Os representantes da comunidade, dos 
setores técnico, empresarial e popular, bem 
como dos poderes executivo e legislativo, que 
formam o Núcleo Gestor da revisão do Plano 
Diretor e da elaboração do Plano de 
Mobilidade de Mariana se reuniram nos dias 
03 e 04 de setembro, pela primeira vez. Eles 
receberam informações sobre leis e conceitos 
específicos que estão relacionados ao projeto, 
além de conhecerem mais detalhadamente a 
metodologia e o cronograma para o 
desenvolvimento do trabalho. Os encontros 
aconteceram no Espaço Plano Diretor, no 
Centro de Convenções e representaram o 
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ATINGIDOS PELA SAMARCO EM MARIANA SÃO SURPREENDIDOS
COM PROPOSTA DE NEGOCIAÇÃO DOS SEUS TERRENOS

Falta de tempo para discutir o acordo causa indignação aos atingidos pelo rompimento da barragem de Fundão, em Mariana.

órgãos, tanto a nível estadual, quanto federal, 
de que eles [órgão públicos] sucumbiram aos 
interesses das empresas”, denuncia Mauro.
   Um dos principais medos das pessoas 
atingidas é a perda definitiva de seu território 
com a desapropriação dos imóveis e 
tombamento das ruínas de Bento Rodrigues. 
“ A s  c o i s a s  q u e  t ê m  n o  T A C  e u , 
particularmente, tenho muito medo. Não tenho 
estrutura para digerir e aceitar o que está por 

vir”, desabafa Mônica Santos. Para Mauro, a 
forma como as determinações sobre a vida das 
pessoas atingidas são tomadas sempre foram 
meio ocultas, isso desde antes do rompimento 
da barragem. “A gente sabia que estava sob 
ameaça e a todo tempo a empresa Samarco 
vinha contemporizando a situação. Mas, após o 
rompimento, tivemos uma nítida impressão 
sobre o real interesse da Samarco, que sempre 
foi nas nossas terras. Agora, esse interesse vem 
se evidenciando cada dia mais”, destaca o 
atingido que acrescenta, “a gente vê que, 
quanto mais o tempo passa, a voracidade 
desses abutres em cima do nosso território se 
evidencia cada vez mais! Para nós, o território 
é uma garantia! Ainda não temos casa, ainda 
não fomos indenizados!”.
O Termo de Ajuste de Conduta ainda não foi 
assinado e trata-se de uma proposta de acordo 
entre MPF, MPMG, Governo de Minas, 
SEMAD, Prefeitura de Mariana e as empresas 
responsáveis pelo crime, Samarco, Vale e BHP 
Billiton.
A reunião para discussão do TAC com 
participação do MPF, MPMG, Governo de 
Minas, SEMAD e Prefeitura de Mariana, 
acontece amanhã, dia 12 de setembro, às 18h, 
no Coliseum, Rua Dom Viçoso, 230, Centro de 
Mariana.

recebi com surpresa, isso para mim já era de se 
esperar, mas não deixa de ser com muita 
indignação!”, destaca Mauro Marcos da Silva, 
morador de Bento Rodrigues e membro da 
CABF. Segundo ele, as pessoas atingidas estão 
lidando com um poderio econômico muito 
grande e que, a base de “conchavos”, os 
interesses dos poderosos acabam prevalecendo. 
“Isso nada mais é do que configurar o que já 
vem sendo tramado nos bastidores dos grandes 

   Atingidos pela barragem de Fundão estão 
revoltados com a antecipação repentina da data 
para a discussão sobre acordo que prevê, entre 
outros assuntos, a desapropriação dos imóveis de 
Bento  Rodr igues ,  a  poss ib i l idade  do 
esvaziamento do Dique S4 e a criação de um 
circuito turístico com o nome “Estrada Parque 
Caminhos da Mineração”. Anteriormente, 
marcada para a próxima sexta (13), a discussão 
do Termo de Ajuste de Conduta (TAC), proposto 
pelos Ministérios Públicos Federal e Estadual foi 
antecipada para o dia (12).  Assim, o prazo, que já 
era curto, passou a prejudicar ainda mais a 
participação da população atingida. A intenção 
dos Ministérios Públicos é que o TAC seja 
assinado ainda esse mês.
   “Eu acho muito estranho, porque está sendo 
tudo na correria, com prazos para assinar sabe 
(...) não vejo essa mudança de data e a forma 
como está sendo proposto como uma coisa boa 
para a comunidade, porque esse TAC não foi 
construído em conjunto com nós atingidos”, 
destaca Mônica Santos, moradora de Bento 
Rodrigues e membro da Comissão de Atingidos 
pela Barragem de Fundão em Mariana (CABF). 
Os atingidos relatam que tiveram acesso à 
proposta de acordo há menos de 1 mês.
“Eu estou aqui me refazendo do impacto da 
notícia [mudança da data da reunião]. Eu não 

SECRETARIA DE CULTURA DA PRIMAZ DE MINAS REALIZA CADASTRO
PARA POSSÍVEIS CONTRATOS COM ARTISTAS MARIANENSES

dos artistas da cidade em festivais, festas de 
comunidades e demais atrações culturais. 
Sabemos do potencial que muitos têm, e 
queremos dar a eles a oportunidade de mostrar 
isso para o público”, destacou o secretário de 
Cultura, Efraim Rocha.

   Os interessados devem ir à Secretaria de 
Cultura, localizada ao lado do Cine Teatro 
Municipal, na Rua Frei Durão, 22, Centro, das 
8h às 17h, e preencher o formulário, que tem 
por objetivo recolher informações relevantes 
para análise.

Cultura, Turismo e Patrimônio está realizando 
o cadastro de bandas, grupos e cantores para 
possíveis contratos em eventos realizados pela 
prefeitura.

  “Atualmente, temos priorizado a participação 

   Oportunidade e reconhecimento para quem é 
de casa. Esse é um dos objetivos da Prefeitura de 
Mariana ao promover eventos que incluem na 
programação apresentação de artistas da cidade, 
dando a eles a oportunidade de mostrarem o seu 
trabalho. Pensando nisso, a Secretaria de 



_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

19/08/2019 a 26/09/2019  
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Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG
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Endereço: Rodovia dos Incondentes, 95 - Chácara, Mariana - MG
Telefone: (31) 3557-1551

(31) 3557-1551

OURO SOBRE O AZUL
Os exemplares do Livro “Ouro sobre o Azul” podem ser adquiridos na Farmácia Acurácia, Rua Josafá Macedo, 23, Centro e Drogaria São Geraldo, 06,

 Avenida Getúlio Vargas, Centro - Mariana.

a Santa sua madrinha. Grandes graças 
alcançou da Santinha. São José tinha também 
seu lugar todos os dias e a Novena de Nossa 
Senhora do Rosário Pompéia, rezada por mais 
de 70 anos, passou a ser a oração de toda 
quinta-feira, com uma vela acesa. Tudo de 
material que conseguiu na vida ela dizia que 
era por meio dessa oração. Deus atendia suas 
preces pelos méritos de Nossa Senhora e dos 
Santos.
  Minha mãe gostava muito de aprender 
simpatias. Assim, colocamos algumas 
simpatias que ela deixou registradas e o uso de 
alguns salmos para necessidades diversas.
   No final, um relato de seu neto, Luciano 
Guimarães Pereira, sobre a experiência do 
perdão, vivida por sua avó. Ela sempre dizia: 
“antes  um mau acordo do que uma boa 

demanda” e “os mansos possuíram a terra.”
“Ouro sobre o Azul” faz parte do Projeto “O 
Sorriso da Cigana 3”, que este ano esta 
contemplando, com a renda da venda do livro, 
a Comunidade da Figueira em Mariana, 
Creche da  Beneficência  Popular  em 
Alvinópolis e Tratamento de Retinopatia 
Diabética e Operações de Catarata do LIONS 
CLUBE de Mariana/Ouro Preto e Cachoeira 
do Campo. 
Os exemplares do Livro “Ouro sobre o Azul” 
podem ser adquiridos na Farmácia Acurácia, 
Rua Josafá Macedo, 23, Centro e Drogaria São 
Geraldo, 06, Avenida Getúlio Vargas, Centro- 
Mariana

Uma leitura abençoada!
Esmeralda Freitas Guimarães Pereira

título para cada um, por exemplo: Fragmentos 
e Pensamentos (1984), Retalhos: Pedaços de 
Vida  (1986), Cortes e Recortes (1987), 
Anotações, Meditações, Comentários...(1990), 
Orações, pensamentos e alimento para a 
Alma...(1994), Maravilhas do pensamento 
humano!...(1995), Pedacinhos do Viver 
(1998), Minhas jóias: amor e bondade. (2001), 
Escola da vida (2005), Ocorrências do dia a dia 
(2005), Confidências e Ensinamentos (2009), 
Aprendi que...(2012), etc.
   Suas devoções, que ela prezava com muita fé 
e respeito, estão no livro “Ouro sobre o Azul” 
Eram como as contas do Terço das Rosas (veio 
do Canadá de presente de seu neto Alexandre 
G. Reis) que estava sempre em suas mãos e em 
seu coração. Todos os meses ela fazia a Novena 
de Santa Terezinha do Menino Jesus e dizia ser 

“Ouro sobre o Azul” era o livro que a minha mãe, 
Maria da Conceição Guimarães, sempre desejou 
escrever. Em 30 de outubro de 2018 ela ficou 
encantada, virou uma estrelinha (faleceu) e nos 
deixou muitos cadernos com anotações de tudo 
que ela lia e lhe chamava atenção. 
   Ler era sua grande paixão e proporcionou aos 
seus filhos e netos a oportunidade de conviverem 
com grandes literários, pensadores, cientistas, 
filósofos e espiritualistas de várias crenças.
“Ouro sobre o Azul” traz em suas páginas textos 
escritos por ela sobre fatos e vivências de sua 
vida e, sobretudo sua grande fé no poder de 
Deus.
   Presenteia ao leitor vários pensamentos, de 
diversos autores, que ela transcreveu para seus 
cadernos, nos quais tinha o cuidado de dar um 

6
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CENIBRA DIVULGA RELATÓRIO DE SUSTENTABILIDADE E DEMONSTRAÇÕES
FINANCEIRAS DE 2018

EBITDA subindo de 41% para 53%. Além disso, 
foram finalizados investimentos expressivos para 
o negócio, como os projetos de modernização do 
sistema de picagem de madeira e de uma das 
linhas de branqueamento de celulose.
   Outro indicador que merece destaque é a 

realização da Pesquisa de Clima e Engajamento, 
que contou com a participação de todos os 
empregados. Com um Índice de Favorabilidade 
de 89%, melhor resultado em relação ao mercado, 
a CENIBRA consolida a sua estratégia de 
construir um ambiente melhor e mais seguro para 
todos.
   A CENIBRA também adotou medidas para 
fortalecer seus princípios de ética, integridade e 
combate à corrupção, por meio da continuidade 
dos treinamentos de Compliance, o que gera uma 
perspectiva otimista, ao mesmo tempo sóbria, para 
o futuro. “Por mais desafiador que seja falar de 
planejamento de anos futuros, entendemos que as 
mudanças  necessárias  se  processarão 
gradualmente e que é preciso olhar para a 
realidade com novas lentes, sendo pragmáticos 
desde o princípio de qualquer ação”, diz o 
relatório.

disciplina financeira.
   Destacaram-se o Lucro Operacional de R$1.321 
milhões,  melhor resultado histórico da 
CENIBRA, e o aumento do EBITDA ajustado 
(geração de caixa), de R$905 milhões, em 2017, 
para R$1.614 milhões, em 2018, com a margem 

   Já se encontram disponíveis para análise do 
público as versões digitais do Relatório de 
Sustentabilidade e das Demonstrações Financeiras 
da CENIBRA e de suas controladas. Os 
documentos trazem dados relativos ao ano de 2018, 
com informações detalhadas sobre as estratégias 
corporativas voltadas ao desenvolvimento 
sustentável e a evolução financeira e patrimonial da 
Companhia.
Na história da CENIBRA, 2018 fica marcado como 
um ano de resultados significativamente positivos e 
de conquistas importantes. Mesmo tendo sido um 
ano desafiador para o Brasil, a Empresa mostrou-se 
preparada e fortalecida para os desafios enfrentados, 
a despeito do cenário político e econômico do país.
   Em 2018, a CENIBRA concentrou esforços na 
melhoria da competitividade do negócio, com a 
implantação de processos produtivos mais 
eficientes, melhorias no controle dos custos e forte 

Foto: Divulgação / CENIBRA

intervenção em área de preservação permanente, 
além do crime de associação criminosa.
  A segunda fase da operação já foi realizada no 
dia 27 de agosto e, ao todo, foram cumpridos seis 
mandados  de  busca  e  apreensão.  Na 
oportunidade, os mandados foram cumpridos na 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável da Prefeitura de 
Mariana, na residência do Secretário de Meio 
Ambiente da cidade e de fiscais do município que 
podem ter prevaricado nos atos de fiscalização.
   A terceira fase realizada hoje (18) contou com a 
participação de dez policiais civis e teve como 
objetivo dar avanços nas investigações, como 
explica o Delegado responsável pelo inquérito, 
Luiz Otávio Paulon. "Demos mais um passo nas 
apurações e investigações ligadas a possíveis 
fraudes na concessão de licenças ambientais. 
Iremos avaliar e analisar todos os materiais 
apreendidos na data de hoje para a conclusão do 
inquérito”, finalizou.

Mariana. Na ocasião, foram cumpridos três 
mandados de prisão temporária e cinco mandados 
de busca e apreensão. As investigações foram 
referentes à mineradora Transthomasi, em que foi 
apurado crimes de extração de minério de ferro, 
falsidade ideológica em documento ambiental, 

    Na manhã desta quarta-feira (18)  foi realizado 
pela Polícia Civil de Minas Gerais (PCMG) a 3ª 
Fase da Operação Curupira. Foram cumpridos dois 
mandados de busca e apreensão em dois setores do 
Departamento de Documentação e Arquivo da 
Prefeitura de Mariana. Ao todo, foram apreendidos, 
por policiais do Departamento Estadual de 
Investigação de Crimes contra o Meio Ambiente 
(Dema), diversos documentos e computadores que 
poderão analisar possível fraude na concessão de 
Licenças Ambientais por parte da prefeitura do 
município.
   A primeira fase da operação foi realizada no dia 
23 de maio deste ano nas cidades de Belo 
Horizonte, Barões de Cocais, Santa Bárbara e 

3° FASE DA OPERAÇÃO CURUPIRA É REALIZADA PELA PCMG NA
PREFEITURA DE MARIANA
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ÓRGÃOS DE SEGURANÇA E SAMARCO REALIZAM TREINAMENTOS
PARA SIMULADOS EM BARRA LONGA E MARIANA

o empreendedor. É importante estarmos 
prontos e sabendo cada um o seu papel e que a 
comunidade também esteja junto nesta 
importante ação que é o simulado”.
    A subsecretária da Defesa Social de Mariana, 
Raquel de Souza Oliveira, participou dos 
treinamentos para o simulado e destacou que 
esse ano percebeu maior participação de 
representantes da comunidade. "Já participei 
dos simulados e das ações prévias a ele em 
outros anos e vejo a atuação mais efetiva das 
comunidades nesse ano, que não só participam 
de todas as ações antes do evento, como 
também contribuem com sugestões muito 

válidas, fazendo com que o simulado seja 
construído de forma conjunta". 
    O primeiro sargento do Corpo de Bombeiros 
de Minas Gerais (CBMMG) em Mariana, 
Roberto Luciano Pinheiro de Oliveira, 
participou de todos os simulados. Ele destacou 
a importância da realização dos treinamentos. 
"É uma forma de fazer com que todas as 
autoridades envolvidas e a comunidade 
troquem informações para aprimorar os 
simulados. É um exercício natural de 
compartilhamento de ideias inovadoras, que 
motiva e prepara todos os envolvidos no 
evento".

municípios e do Estado é fundamental para que 
todos que atuam no processo saibam como é 
feita a gestão e o monitoramento das barragens 
da Samarco”, destaca a coordenadora dos 
simulados da Samarco, Melissa Manger.
   Melissa também falou sobre o trabalho 
realizado para fortalecer cada vez mais a gestão 
de riscos na empresa. “A primeira etapa da 
gestão de riscos é a prevenção e temos 
investido muito em melhorias nas nossas 
barragens. A segunda etapa da gestão de riscos 
é preparar as respostas e é aí que entra o 
Sistema de Defesa Civil, que reúne as defesas 
civis, a Polícia Militar, o Corpo de Bombeiros e 

    Com foco nos simulados que serão realizados 
pela Defesa Civil de Mariana e Barra Longa na 
próxima semana, representantes da Guarda 
Municipal, Polícia Militar, Corpo de Bombeiros, 
Defesa Civil dos dois municípios e empregados 
da Samarco participaram de ações preparatórias. 
A programação do treinamento, de 9 a 11/9, 
incluiu uma visita conjunta dos grupos 
organizadores e órgãos de segurança ao 
Complexo de Germano, em Mariana. Os 
s imulados  envo lvendo  a  comunidade 
acontecerão na quinta-feira (19) em Barra Longa 
e no sábado (21) em Mariana.
   Durante a visita à Samarco, os participantes 
foram treinados no Plano de Ações Emergenciais 
de Barragens de Mineração (PAEBM) da 
empresa e conheceram o plano de retomada 
operacional da empresa. Os grupos conheceram 
também o Sistema de Monitoramento da 
Samarco, que conta com cerca de 840 
equipamentos para controle e monitoramento das 
estruturas geotécnicas, e visitaram o Centro de 
Monitoramento e Inspeção (CMI),  em 
funcionamento 24 horas por dia, sete dias por 
semana.
   Além dos treinamentos, nesta semana também 
aconteceram reuniões com as comunidades para 
mobilização, que contou com ações como 
panfletagem e anúncio em rádios locais, bem 
como carros de som para sensibilizar a população 
sobre a importância da participação nos 
simulados.
   Para concluir a semana, ontem (12) e hoje (13), 
foram realizados os tabletops, simulados de mesa 
no qual o mapa de cada distrito é analisado 
separadamente. O exercício envolve os 
participantes em discussões sobre cenários 
possíveis,  liberação de recursos,  rotas 
alternativas, frentes de trabalho e definição de 
prioridades.
Trabalho em conjunto
“Essa proximidade e troca com os órgãos 
responsáveis pela resposta à emergência dos 

Foto: Otávio Honoratto /Divulgação Samarco
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IRON BIKER BRASIL FOI UM SUCESSO EM MARIANA
Evento transformou a Primaz de Minas em capital nacional do MTB.

podemos sentir o carinho de todos. Além 
disso, é uma honra representar minha cidade 
nesta grande prova, pois é uma forma de 
agradecer todos meus os patrocinadores e 
apoiadores”, disse.
   As mulheres também deram um show no 
evento, mostrando que cada dia mais elas 
estão conquistando espaço na modalidade. E a 
terceira idade não ficou para trás, ao todo 18 
mulheres com mais de 50 anos estiveram 
presentes. Cássia Garcia, que veio da cidade 
de Goiânia, foi a primeira mulher a cruzar a 
linha de chegada no primeiro dia de prova, ela 
levou a medalha de ouro na categoria feminina 
de 30 a 39 anos. “É a segunda vez que eu 
venho para Mariana e mais uma vez a prova 
foi incrível. O percurso fluiu muito bem, 
devido ao carinho e receptividade que 
recebemos aqui”, destacou.
   O evento contou com uma ótima estrutura, 
contendo espaço para shows e uma praça de 
alimentação,  que foi  abastecida por 
comerc iantes  mar ianenses .  Um dos 

estabelecimentos presente foi o Fábrica Pub, 
seu proprietário, Thiago Malta, destacou a 
importância do evento para o aquecimento do 
comércio local. “Este evento grandioso é uma 
forma de mostrar o que temos a oferecer para 
a população de Mariana e também para os 
turistas que passam por aqui e sempre 
voltam”, afirmou.
Próximas edições
   Considerada a terra do MTB, segundo um 
dos organizadores do evento, Lucas Fonda, 
em 2020 Mariana sediará novamente o Iron 
Biker Brasil. “É sempre um orgulho enorme 
realizar o Iron Biker aqui, por isso já está tudo 
certo para continuarmos com essa parceria e 
isso pra gente é motivo de muita satisfação”. 
O organizador ainda destacou que haverá 
muitas novidades para a 28ª edição. 

O resultado completo do Iron Biker Brasil 
2019 pode ser conferido no site da Prefeitura 
de Mariana:
 (mariana.mg.gov.br).

levou a medalha de ouro para casa na categoria 
elite masculino foi o suíço, Lucas Kaufmann, 
o tempo total do atleta nos dois dias de prova 
foi 05:07:37, apenas três minutos a frente do 
mineiro que levou o segundo lugar, Hallyson 
Ferreira. Para o suíço está em Mariana pela 
sexta vez é algo bem especial. “É uma honra 
correr aqui, uma cidade histórica tão bonita. 
Tivemos nesta prova atletas fortes de todo o 
país, então a disputa foi bem acirrada”, 
afirmou o vencedor.
   Nesta edição diversos marianenses também 
suaram a camisa e deram muita garra na prova. 
Ao todo, 70 atletas da Associação de Ciclismo 
de Mariana (ACM) participaram. Entre eles 
cinco conquistaram o primeiro lugar em sua 
respectiva categoria, um deles é o jovem 
atleta, Thiago Freitas, ele venceu na categoria 
juvenil, que engloba ciclistas de 17 a 18 anos. 
O garoto, que é um dos contemplados pelo 
bolsa atleta, destacou a importância do 
programa em sua trajetória no esporte. 
“Correr em casa é sempre muito bom, pois 

    Pelo sétimo ano consecutivo Mariana foi 
escolhida para sediar a maior prova de 
mountain bike da América Latina, o Iron Biker 
Brasil. E mais uma vez muita emoção e 
adrenalina fizeram parte dos dois dias de 
maratona. O clima ameno e sem chuvas tornou 
o evento ainda mais agradável para os 
competidores, que enfrentaram somando os 
dois dias de prova um percurso de 158km ou 
110km pelas ladeiras, ruas e trilhas da sede e dos 
distritos marianenses.
   O prefeito, Duarte Júnior, esteve presente nas 
largadas e aproveitou a ocasião para agradecer a 
presença de todos. “É sempre um prazer sediar 
um evento tão grandioso como este, pois os 
atletas que por aqui passam levam o nome de 
Mariana para todos os cantos do país, com isso 
aquecemos o comércio, o turismo e o esporte 
local. Mariana estará sempre de portas abertas 
para receber este e outros eventos de ciclismo, 
afinal é muito gratificante ser considerada a 
terra do MTB”, destacou.
   Foram cerca de 2 mil atletas inscritos e quem 

Fotos: Pedro Ferreira 
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CESARIUS GESTÃO DE PESSOAS: EMPRESA INOVADORA AGORA
FUNCIONA TAMBÉM EM MARIANA

prateleiras.
  Além disso, sou escritor. Em 2012 lancei o 
livro “Gestão com Pessoas – Temas para 
reflexão”, de grande repercussão nos meios 
acadêmicos e organizacionais. Atualmente, 
estou trabalhando no lançamento de um livro 
de contos “Cousas e causos que ouvi e vivi”, 
que relata de forma pitoresca um pouco das 
minhas andanças por esse nosso País. 
Aguardem!
A proposta agora é investir fortemente para 
que a Cesarius consiga abrir seu espaço na 
cidade, de uma maneira bastante profissional, 
ética e transparente, de forma a contribuir 
para o desenvolvimento do nosso município.
   Em Mariana, a Cesarius está localizada no 
centro histórico, em um lugar privilegiado, e 
a proposta é que a nossa consultoria se torne 
um centro de referência em termos de 
desenvolvimento pessoal, profissional e 
organizacional na região.
    Entendemos que, indubitavelmente, o ser 
humano é o maior patrimônio de toda e 
qualquer organização, quer seja pública, quer 
seja privada, e que o desenvolvimento 
sustentável só é possível através de um 
investimento estratégico no capital humano.

Jornal Panfletu's:  Na Cesarius, tanto o 
empresário quanto o indivíduo que não é 
especializado em uma área pode participar 
dos cursos, correto?

Júlio: Sim, exatamente. Como eu disse, a 
filosofia que rege o trabalho da Cesarius é o 
desenvolvimento integral do ser humano, 
tanto no seu aspecto pessoal quanto 
profissional. Esse trabalho nas empresas 
independe do nível de instrução ou do nível 
hierárquico que o indivíduo ocupa: nossa 
clientela vai do “P” ao “P” nos meios 
organizacionais, ou seja, do Porteiro ao 
Presidente.  

   O foco é a valorização do ser humano 
enquanto pessoa, quer seja no mundo 
organizacional, quer seja como pessoa 
inserida na sociedade.

Jornal Panfletu's:   Como você está 
enxergando o mercado marianense neste 
momento?

Júlio: Eu vejo com boas expectativas. Minha 
percepção demonstra que existe um potencial 
enorme para investimento no capital humano 
no nosso município; tanto sob o aspecto 
social quanto sob o aspecto profissional, 
pensando na gestão pública ou na gestão 
privada.
  O desenvolvimento econômico sustentável 
só acontece quando temos pessoas e 
profissionais capacitados, íntegros e 
competentes, verdadeiramente focados no 
alcance do bem comum.

Jornal Panfletu's:   Por fim, qual recado 
você gostaria de deixar para o público?

Júlio: Gostaria de reforçar que investir de 
forma estratégica no desenvolvimento do ser 
humano é investir no desenvolvimento 
econômico sustentável. A frase de Paul 
Krugman, Prêmio Nobel 2008: “O Brasil tem 
vários problemas, mas o que realmente 
destoa da maioria dos países é o baixo 
investimento nas pessoas. Construir fábricas 
ou estradas é importante, mas se eu dissesse 
onde o País mais tem de investir, seria nas 
pessoas”  deveria servir de fonte de 
inspiração para todo gestor, quer seja público, 
quer seja privado. Replicando o autor, eu 
diria, sem nenhuma sombra de dúvida, que se 
eu dissesse onde Mariana mais tem de 
investir, seria nas pessoas.
A Cesarius está de coração aberto para 
c o n t r i b u i r  c o m  o  c r e s c i m e n t o  e 
desenvolvimento sustentável de Mariana, 
sobretudo de forma ética e transparente, que é 
o que mais estamos precisando.

Em Mariana, a Cesarius está localizada na 
Rua Vila Rica, 25, esquina com a Rua das 
Mercês, no Centro Histórico de Mariana. 
Para mais informações, basta entrar em 
contato através do telefone: (31) 99345-0515, 
do e-mail: caesarius@caesarius.com.br e do 
site: www.cesarius.com.br.
A empresa também está nas redes sociais com 
o Facebook, no endereço eletrônico: 
https://www.facebook.com/cesariusconsulto
ria/ e também possui um Blog para aqueles 
que gostam de uma boa leitura com foco no 
crescimento pessoal  e  profissional : 
https://geogente.wordpress.com/.
Faça contato com a Cesarius!

Por: Gabriela Pinheiro

Estivemos atuando por lá basicamente esse 
tempo todo e o nosso escritório se localizava 
na região central da cidade, próximo à 
Avenida Prudente de Morais.
   A Consultoria tem como missão investir de 
maneira ética e permanente na valorização e 
desenvolvimento do ser humano e nas 
organizações, contribuindo de maneira 
efet iva  para  a  sustentabi l idade das 
instituições envolvidas.
Tudo começou quando eu deixei de trabalhar 
em grandes empresas e comecei a atuar como 
professor de cursos de MBA nas principais 
faculdades de Belo Horizonte. Apaixonei-me 
pela sala de aula e passei a focar minha 
carreira na docência e na consultoria.
   A Cesarius, além da disponibilização de 
consultoria em gestão organizacional, 
trabalha com Coach, (sou licenciado pela 
S o c i e d a d e  B r a s i l e i r a  d e  C o a c h ) , 
Mapeamento de Competências, cursos, 
treinamentos e palestras motivacionais para 
eventos institucionais. Nós temos entre os 
cursos em destaque:  Excelência  no 
Atendimento ao Cliente, Técnicas Eficazes 
de Apresentação em Público, Ética e 
Responsabilidade Social Corporativa, 
D e s e n v o l v i m e n t o  d e  L i d e r a n ç a s , 
Ferramentas de Gestão, Relacionamento 
Interpessoal no Trabalho, Eneagrama, além 
de cursos voltados para formação de 
Analistas de Recursos Humanos para atuar 
nas organizações.
   É importante salientar que trabalhamos 
segundo o princípio do “tailor-made”, ou 
s e j a ,  “ f e i t o  s o b  m e d i d a ” ,  o n d e  o 
desenvolvimento do nosso trabalho é 
formatado especificamente de acordo com as 
características e contexto de cada cliente, 
com foco no atendimento à sua demanda e de 
acordo com a sua própria realidade. Não 
trabalhamos com consultoria ou curso de 
pacote, onde tudo já está pronto nas 

    Júlio César Vasconcelos é sócio-proprietário 
da Cesarius Gestão de Pessoas, empresa de 
consultoria organizacional agora estabelecida 
de forma inovadora em Mariana.
   Júlio possui um currículo de peso! É Mestre 
em Ciências da Educação pela Universidade 
Lusófona de Lisboa, Especialista MBA em 
Gestão Estratégica de Pessoas e em Produção e 
Qualidade, e graduado em Gestão de Recursos 
e Produção, com uma larga experiência de mais 
de 30 anos nas áreas de Produção, Recursos 
Humanos, Administração, Gestão Estratégica 
de Qualidade e Docência e atuando em 
empresas de grande porte dos segmentos de 
mineração, siderurgia, terceiro setor, prestação 
de serviços, instituições de ensino, além da 
Gestão Pública.  
   O Jornal Panfletu's conversou com o 
empresário e docente para saber mais sobre sua 
empresa e sobre seus novos projetos pessoais e 
p r o fi s s i o n a i s ,  q u e  t a m b é m  v i s a m  o 
desenvolvimento do mercado marianense.

Jornal Panfletu's:  Primeiramente, eu 
gostaria de saber mais sobre você e sobre a 
sua vida profissional.

Júlio: Não sou marianense de nascença, mas o 
sou de coração! Sou um apaixonado por essas 
terras! Eu e minha família viemos de 
Manhuaçu na década de 70, quando eu ainda 
era adolescente e por aqui estabelecemos fortes 
raízes.
Morei em Mariana até 1991, quando saí para 
trabalhar no norte do Estado do Pará, em uma 
empresa do grupo Vale, de extração de bauxita, 
onde fiquei por cerca de 12 anos. Lá eu 
trabalhei na área de produção, recursos 
humanos e, nos últimos tempos, fui o prefeito 
de uma vila residencial de propriedade da 
empresa, com cerca de seis mil habitantes. 
Uma experiência fantástica!
Em 2003, retornei à Mariana por um um curto 
período, quando trabalhei na Fundação 
Marianense de Educação, assessorando Dom 
Luciano, nosso Arcebispo na época. Depois 
trabalhei em São Paulo, em uma empresa do 
ramo automobilístico, e em 2006 fui para Belo 
Horizonte, onde permaneci durante cerca de 
dez anos. Em BH, depois de trabalhar em 
empresas de grande porte, passei a me dedicar à 
docência e à consultoria, com o nascimento da 
Cesarius Gestão de Pessoas.
Em 2017 retornei novamente à Mariana, 
quando assumi por cerca de dois anos a 
Secretaria Municipal de Administração e 
Desenvolvimento Econômico, da qual me 
desliguei recentemente.

Jornal Panfletu's:  Gostaria que você falasse 
um pouco mais sobre a Cesarius.

Júlio: A Cesarius está completando 10 anos, 
foi fundada em 2009, em Belo Horizonte. 
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Eurocar Veículos
COMPRA - VENDE - TROCA - FINANCIA

(31) 3558-4435
(31) 98480-5544
(31) 98488-5757
(31) 9 8953-9522

THIAGO COTA APRESENTA PROJETO DE LEI QUE PERMITE
PATROCÍNIO DE UNIFORMES E KITS ESCOLARES POR EMPRESAS

PRIVADAS
Proposta do deputado Thiago Cota visa diminuir gastos das famílias.

suas marcas para que possivelmente 
movimentem a economia cada vez mais 

através de sua atividade”, afirmou Thiago 
Cota. 
Confira algumas regras impostas no Projeto 
de Lei:

1. O uniforme escolar de que trata esta Lei, 
refere-se a camisas, calças, bermudas, 
agasalhos e calçados;
2. O Kit escolar de que trata esta lei refere-se a 
mochilas, cadernos, pasta com elástico, réguas, 
entre outros materiais de uso do aluno.
3. É vedada a publicidade de propaganda de 
partidos políticos, empresas de cigarros e de 
bebidas alcoólicas, bares, boates e similares;
4. A logomarca da empresa patrocinadora não 
poderá exceder a área entre 10 e 20 cm² (dez e 
vinte centímetros quadrados) e poderão ser 
inseridos nas mangas das camisas e dos 
agasalhos, nos bolsos traseiros das calças e das 
bermudas, e na parte frontal da mochila;
5. A logomarca da empresa patrocinadora, 
jamais poderá ser maior que o emblema da 
unidade escolar;

Para mais informações sobre o PL, acesse 
www.almg.gov.br ou www.thiagocota.com.br

um ganho econômico gigantesco para os 
estudantes, e essas empresas poderão divulgar 

    O deputado Estadual Thiago Cota apresentou 
na Assembleia de Minas, o Projeto de Lei (PL) n° 
1098/19, que permite ao Estado inserir o nome 
ou marca de empresas privadas, mediante 
doação, como forma de patrocínio, em 
uniformes e kits escolares dos alunos da 
educação básica do Estado de Minas Gerais.
    Os uniformes e kits escolares têm um elevado 
custo para os pais, de modo que temos milhares 
de alunos matriculados na rede estadual de 
educação e em muitas escolas todos devem estar 
devidamente uniformizados e com seus kits 
escolares em dia.
“Como se sabe, estamos atravessando um 
momento de crise financeira, e qualquer 
economia é sempre bem-vinda, dessa forma, na 
busca de dar uma atenção especial aos alunos 
da rede estadual de educação e para ajudá-los 
na aquisição desses materiais, fazendo com que 
sua família evite esse gasto e possa investir em 
outros segmentos, apresentamos esse Projeto 
que tem o intuito de permitir que empresas 
privadas possam doar os uniformes e os kits 
escolares como forma de patrocínio aos alunos, 
uma vez que, ao fornecerem esses materiais e 
estamparem suas marcas nos mesmos, teremos 

Foto: Divulgação / Thiago Cota
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INSCRIÇÕES ABERTAS PARA CURSOS PROFISSIONALIZANTES
GRATUITOS EM MARIANA

São 820 vagas para cursos nas áreas de gestão, informática, construção civil e metalomecânica.
períodos vespertino e noturno, no Senai 
Mariana (Rodovia do Contorno, s/n, Colina). 
Ao final do curso, os participantes receberão 
um certificado de conclusão.
   As inscrições podem ser feitas entre os dias 
16 e 20 de setembro, no Senai Mariana, das 9h 
às 20h. Para se candidatar, é necessário ter mais 
de 18 anos, ser morador de Mariana (incluindo 
os distritos do município) e levar original e 
cópia do RG, CPF e comprovante de 
residência. Os cursos de aperfeiçoamento em 
NR10, NR18 e NR35 exigem vínculo 
empregatício e apresentação de carteira de 
trabalho.

Para mais informações sobre os cursos, 
horários e processo seletivo basta entrar em 
contato pelos telefones (31) 3557-2120 ou (31) 
3557-4241.

   Estão abertas as inscrições para os novos 
cursos profissionalizantes em Mariana. Os 
profissionais que queiram aperfeiçoar sua 
carreira ou mudar de profissão têm até o dia 20 de 
setembro para se candidatar. Os novos cursos de 
qualificação são gratuitos e disponibilizados 
pela Fundação Renova, em parceria com o 
Serviço Nacional de Aprendizagem Industrial 
(Senai) e a Federação das Indústrias do Estado    
de Minas Gerais (Fiemg).
   São oferecidas 820 vagas para cursos nas áreas 
de gestão, informática, construção civil e 
metalmecânica, divididas entre turmas de 
Aperfeiçoamento em NR10, NR18 e NR35; 
Iniciação Profissional em Agente Inspeção de 
Qualidade,  Processos Administrativos, 
Atendimento ao cliente, Eletricista, Telhadista, 
Soldador; Informática básica, dentre outros.
Os cursos acontecerão a partir de setembro, nos 

SINDICATO METABASE MARIANA OFERECE BENEFÍCIOS EXCLUSIVOS
PARA SEUS ASSOCIADOS! 

   Não é sócio? Associe-se já!!! Mais 
informações no site:
www.metabasemariana.com.br ou pelo 
telefone 3557-2019.

 Acompanhe-nos nas redes sociais 
(@SindicatoMetabaseMariana) e pelo 
nosso site para ter acesso a conteúdos 
exclusivos! 

   Você sabia que o Sindicato Metabase 
Mariana possui uma enorme rede de 
c o n v ê n i o s  c o m  d e z e n a s  d e 
estabelecimentos de Mariana e região?
  Nossos convênios incluem escolas, 
postos de combustível, plano de saúde, 
dentistas e até casas de materiais de 
construção. 
  Sabia que para utilizar os benefícios, 
basta que o associado apresente sua 
carteirinha de sócio do Sindicato para 
garantir descontos e condições especiais 
de pagamento? 
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ARMAZÉM A GRANELARMAZÉM A GRANEL

- DIET
- LIGHT
- SEM GLÚTEN
- SEM LACTOSE
- VEGETARIANA
- LOW CARB

- DIET
- LIGHT
- SEM GLÚTEN
- SEM LACTOSE
- VEGETARIANA
- LOW CARB

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

OBRAS DE BENTO RODRIGUES PODEM SER VISTAS EM PASSEIO
VIRTUAL

Andamento reassentamentos coletivos
   Em Bento Rodrigues, o atendimento a cada 
futuro morador é feito por um arquiteto 
contratado pela Fundação Renova para 
formulação do projeto conceitual das casas. A 
proposta das moradias deve garantir condições 
de habitabilidade e acessibilidade e o respeito 
ao modo de vida familiar e comunitário. 
Somente depois de chegar a um resultado 
satisfatório pelos moradores, o projeto é 
considerado pronto para ser avaliado, para fins 
de emissão de alvará pela Prefeitura de 
Mariana.
   Até o momento, foram protocolados 83 
projetos básicos de casas na Prefeitura de 
Mariana, dos quais 18 receberam alvarás.

As obras da infraestrutura de Paracatu de Baixo 
começaram no final de julho. Os dois 
subdistritos devem mobilizar cerca de 4 mil 
trabalhadores no pico das construções.
  Todas as ações de reparação, definidas em 
conjunto com os próprios moradores, respeitam 
os aspectos sociais, econômicos e individuais. O 
modelo aprovado prevê não apenas a 
reconstrução das casas, mas também a retomada 
do modo de vida e das relações de vizinhança.
  A Fundação Renova realiza processo coletivo e 
deliberativo determinado para tomada de 
decisões, estabelecido nas diretrizes do 
reassentamento definidas com a comunidade, 
comissão de atingidos, assessoria técnica, com 
acompanhamento do Ministério Público.

  O ambiente virtual reúne fotografias e vídeos 
2D ou 3D. A ferramenta é intuitiva e tem as 
funções de distanciamento e aproximação. As 
câmeras captam cerca de 40 fotos por dia para 
produção dos vídeos de time-lapse. O usuário 
pode fazer o acompanhamento aéreo da obra, 
além de passear pelo terreno.
   O tour virtual,  disponível no site 
www.fundacaorenova.org, pode ser acessado de 
qualquer computador e celular - pelos 
navegadores Chrome, Opera, IE, Firefox ou 
Safari -, com a possibilidade de utilização de 
óculos de realidade virtual.
O link das obras de Paracatu de Baixo, o 
segundo subdistrito atingido pelos rejeitos, deve 
ir ao ar neste mês de setembro.

  A Fundação Renova, instituída para reparar e 
compensar os danos causados pelo rompimento 
da barragem de Fundão, lançou este mês o tour 
virtual das obras do reassentamento coletivo de 
Bento Rodrigues. O objetivo é dar mais 
transparência, visibilidade ao processo de 
construção e prestar contas às famílias atingidas e 
à sociedade em geral.
  O tour virtual contém links para visão 360° do 
terreno, topografia, projetos 3D dos bens 
públicos, textos informativos com imagens 
atualizadas semanalmente sobre itens como as 
igrejas, posto de saúde, escola, entre outros. O 
andamento das obras poderá ser acompanhado 
por  vídeos  de  t ime-lapse  atualizados 
mensalmente.
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Aceitamos Ca�ões

Adriana 
Noivas

Há 15 anos no mercado, fazendo o
seu sonho acontecer.

Alugamos:
*Vestidos de Noivas
*Festas e Damas
*Ternos e Pajens

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

(31) 9 8466-4877

(31) 9 8857-2879

CAIXA COMEÇA A LIBERAR OS R$ 500 DO FGTS; VEJA QUEM RECEBE
PRIMEIRO

Autorizado em julho pelo Governo Federal, aniversariantes de janeiro são os primeiros a receber o saque extraordinário.

não tem o cartão Cidadão, deve procurar uma 
agência da Caixa.

 Saque aniversário

   Válida para o próximo ano, outra modalidade 
de saque será o saque aniversário. Os 
trabalhadores interessados em migrar para essa 
sistemática poderão comunicar à Caixa, a partir 
de 1º de outubro de 2019. Ao confirmar esta 
opção em um dos canais divulgados pelo banco, 
o trabalhador deixará de efetuar o saque em caso 
de rescisão de contrato de trabalho. Quem 
realizar a mudança, só poderá retornar à 
modalidade anterior após dois anos da data da 
solicitação à Caixa. Caso o trabalhador não 
comunique o interesse no tipo de saque, a regra 
da rescisão será mantida. A decisão de migrar 
para a modalidade do saque aniversário não 
anula a multa de 40% em caso de demissão sem 
justa causa.

   O crédito automático, de acordo com a Caixa, 
só será realizado para quem abriu conta 
poupança até o dia 24 de julho de 2019. O 
pagamento aos não correntistas da Caixa seguirá 
o seguinte cronograma:
Para saber os valores disponíveis para o saque, os 
canais de recebimento e as opções de crédito em 
conta, é só acessar o site da Caixa e informar 
número do CPF (Cadastro de Pessoas Físicas), 
do NIS (Número de Identificação Social), do PIS 
(Programa de Integração Social) ou do Pasep 
(Programa de Formação do Patrimônio do 
Servidor Público) e a data de aniversário.
   Os saques de até R$ 100 poderão ser realizados 
em casas lotéricas, com apresentação de 
documento de identidade original com foto e 
número do CPF. Será feita a leitura da digital no 
momento do saque. Para quem possui cartão 
Cidadão e senha, o saque poderá ser feito nos 
terminais de autoatendimento, em unidades 
lotéricas ou correspondentes Caixa Aqui. Quem 

   Nesta semana, a Caixa Econômica Federal inicia 
o pagamento de até R$ 500 por conta do Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço (FGTS). Os 
repasses serão feitos até 31 de março de 2020, 
conforme a data de nascimento dos beneficiários. 
O valor já depositado automaticamente, na última 
sexta-feira (13), para pessoas nascidas em janeiro, 
fevereiro, março e abril, que têm conta poupança 
na Caixa.
   Recebem a partir do dia 27 de setembro de 2019, 
aqueles com data de aniversário em maio, junho, 
julho e agosto. Para trabalhadores nascidos em 
setembro, outubro, novembro e dezembro, o 
pagamento será feito a partir do dia 9 de outubro 
de 2019. Segundo a Caixa, cerca de 33 milhões de 
trabalhadores receberão o crédito automático na 
conta poupança. Os clientes do banco que não 
quiserem retirar o dinheiro têm até 30 de abril de 
2020 para informar a decisão em um dos canais 
divulgados pela Caixa: site, Internet Banking ou 
aplicativo no celular.

         ETAPAS DO TRATAMENTO (UNIDADES) DO PROJETO CASA

com os resultados dos exames em 
mãos, será levado a um clinico geral 
para avaliação diagnóstica dos 
resultados.

· Em caso de medicação, este só 
tomará mediante a apresentação da 
prescrição médica.

· Ao cumprimento das regras e todo o 
processo pronto, este será encaminhado 

ao uma Comunidade terapêutica (C.T.) 
para desenvolvimento do tratamento. 
Sendo este encaminhado para dentro do 
projeto ou não. Depende das condições 
de aceitação de cada C.T.

· Na próxima semana será abordado a 
segunda etapa que é a Unidade 
Comunidade Terapêutica – C.T.

e físicos. 
· Será feita uma ficha de admissão 

contendo todos os dados e históricos 
do residente.

· Como a vida desregrada de um 
adicto em ativa, este se relaciona 
com diversas pessoas e drogas. 
Então é exigido para a prevenção de 
outros ao seu convívio como 
também de sua própria saúde, que 
este faça exames detalhados. São 
estes:

· Hemograma Completo, Ureia, 
Creatinina, VDRL, TGO, TGP, HBS 
AG, Glicemia, HIV, Amilase, TSH, 
T4 livre, Gama GT BAAR, Urina, 
Fezes, Eletrocardiograma e Raios-X 
P.A.

· O Residente munícipe usará as 
Redes do SUS para exames e 
atendimentos como consultas 
médicas e psiquiátricas, se caso 
houver necessidade. 

· Logo após alguns dias na triagem, 

    A partir dessa semana a CASA DE APOIO 
SEMENTES DO AMOR estará apresentando as 
etapas do tratamento para uma pessoa em 
situação de dependência química que necessite 
passar por um processo terapêutico na 
comunidade. O processo é realizado em 3 etapas, 
e nessa semana estará relatado os aspectos da 
primeira etapa que está a seguir:

Primeira Etapa – Unidade Triagem

· O residente quando chega à maioria 
das vezes drogado, este passa por uma 
revista corporal, para que nada venha 
comprometer o bem estar da casa.

· Alguns chegam apenas com a roupa 
do  co rpo ,  e  o  P ro j e to  CASA 
necessitará em ter um estoque de 
roupas, sapatos, material de higiene 
pessoal (escova de dente, sabonete, 
S h a m p o o ,  p r e s t o  b a r b a ,  p ó 
anticéptico, desodorante rollon e 
toalha) e de limpeza (material para 
lavar a sua própria roupa).

· Este passará por cuidados alimentares 
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Por, Dr. René Dentz – Psicanalista e Professor Universitário - Membro do Interna�onal
 Ins�tute for Hermeneu�cs/Alemanha 

   Acreditamos frequentemente que conseguimos 
gerir nossa vida e nossas ações de forma plena. 
Quando isso não acontece, em geral, culpamos os 
outros que estão ao nosso redor ou mesmo a 
circunstância caótica em que estamos inseridos. 
   No entanto, gostaria de chamar a atenção para 
uma característica humana fundante. Não agimos 
por nós mesmos, agimos pelos nossos sintomas. 
Isso quer dizer que nossas ações apresentam, em 
algum grau, aspectos de determinações psíquicas, 
ou seja, respondem a situações que vivemos em 
lugares do passado. Isso não quer dizer que não 
temos nenhuma responsabilidade sobre nossos atos, 
mas sim que muitos deles portam uma significativa 
carga sintomática. 
   O que é um sintoma? Diferente da abordagem 

médica, o sintoma para a psicanálise não possui 
necessariamente elementos físicos e não deve ser 
eliminado de forma imediata. Ao contrário, trata-
se de um processo que deve ser mediado por 
relações simbólicas e aos poucos ser deslocado e 
ressignificado. Hoje presenciamos um excessivo 
consumo de medicamentos psicotrópicos, o que 
tem levado muitas pessoas a extinguirem 
momentaneamente sintomas, o que abre espaço 
para a perigosa possibilidade de artificialidade 
humana. Se o sujeito tramita no sintoma, a sua 
retirada de forma brusca pode gerar um vazio 
insuportável, levando a perigosos níveis de 
depressão. Para a psicanálise o sintoma se 
diferencia, portanto, da angústia, que são formas 
ligadas aos mesmos. Sintomas são fobias, 

compulsões, por exemplo. Além disso, não é 
definido apenas pelo comportamento, mas pela 
forma pela qual o indivíduo se relaciona com 
aquele objeto. O medo, por exemplo, pode vir de 
um contexto, que não está vinculado apenas a um 
fato ou a um objeto específico. 
   Os traumas passados encontram suas vozes nos 
sintomas. Assim, a subjetividade tramita também 
neles. Na relação com o analista, há um 
redimensionamento dos sintomas. Pela fala, os 
significantes vão emergindo e são estabelecidas 
conexões, elaborações e nomeações. O sujeito 
poderá reconhecer seu desejo de outra maneira, de 
forma que não necessitará mais de determinado 
comportamento. O sintoma, portanto, deve ser 
escutado. 

   É muito comum as pessoas confundirem 
comportamentos expressivos de sintomas com 
seus comportamentos naturais. No processo de 
análise, os sintomas tendem a desaparecer ou 
enf raquecer  a  par t i r  de  conexões  e 
ressignificações. O resultado é uma sensação de 
que não estamos mais presos a esquemas mentais 
ou desejos incessantes, vivenciamos, dessa forma, 
uma sensação de liberdade. 
    Outro elemento importante na diferenciação 
dos sintomas de comportamentos livres é a 
consequente culpa. Não devemos nos culpar toda 
vez que repetidos ações que são desejadas pelo 
sintoma, mas odiadas por nós mesmos em níveis 
racionais. A culpa apenas favorece o aparecimento 
de outros sintomas e porta sofrimento. 

 dentzrene René Dentz

“Gestão e Cidadania, por Júlio César Vasconcelos - Mestre em
 Ciências da Educação”

possível ao mesmo tempo ser competitivo e 
atuar com cooperação no meio onde estamos 
inseridos? Podemos afirmar, com toda certeza, 
que sim! Vejamos então um exemplo belíssimo 
que deveria inspirar positivamente a todos nós, 
levando a uma mudança radical na nossa forma 
de agir e pensar.
Maratona de Dallas – USA, 2017. A atleta 
Chandler Self, de 32 anos que disputava a 
maratona, bem no final da prova, um pouco antes 
da linha de chegada, acabou perdendo a 
consciência, desmaiando e caindo no chão. A sua 
“adversária”, Ariana Luterman, de apenas 17 
anos, que estava correndo ao seu lado, 
sensibilizada com as condições da colega, em 
vez de seguir correndo em frente e conquistar o 
título para si, resolveu ajudá-la, apoiando-a com 
o braço até o final da prova e deixando com que 
ela vencesse. Chandler comentou na época, após 
a ocorrência: “Eu tentei dizer para ela me deixar 
ali e continuar a corrida, mas ela insistiu. Seu 
coração estava cheio de bondade e compaixão”. 
Ariana, por sua vez afirmou: “A única coisa que 

me ocorreu foi socorrê-la. De maneira alguma 
iria começar a correr e deixá-la assim. Assim 
que chegamos à meta, simplesmente empurrei-a 
para a frente para que fosse ela quem cruzasse a 
meta”.
   Ariana Luterman, em função da sua atitude 
exemplar, foi comtemplada com destaque pelo 
Comitê Olímpico com a medalha Pierre de 
Coubertin, que é concedida a atletas que 
representam o verdadeiro espírito olímpico.
Eis aí um exemplo belíssimo a ser seguido! 
Adversários não são inimigos! 
Que o verdadeiro “espírito olímpico” encha 
nossos corações de bondade e compaixão, como 
disse a atleta Chandler, e possamos ser 
verdadeiramente coopetitivos no nosso dia a 
dia, onde quer que estejamos. 

Quem tem ouvidos que ouça... 

     Provavelmente, você nunca deve ter ouvido falar 
do termo acima que dá título a esse Artigo, no 
entanto valer a pena refletir sobre o assunto.
Coopetitividade é um conceito criado em 1995 
p e l o s  p r o f e s s o r e s  d e  E c o n o m i a  d a s 
Universidades de Harvard e Yale, Adam 
Bradenburger e Barry Nalebuff, resultante da 
junção do termo “cooperação” com o termo 
“competitivo”. Vejamos, então, o que nos 
interessa a respeito desse conceito.
   Vivemos, nos nossos dias atuais, em um 
ambiente altamente competitivo, quer seja no 
mundo do trabalho, quer seja nos meios sociais. 
Competimos para tudo: para nascer, entrar para a 
escola, para passar no vestibular, para conquistar 
uma namorada, para conseguir um emprego, 
para conseguir uma promoção, para ganhar um 
prêmio, para vender nossos produtos ou serviços 
e até para ganhar o reino dos céus. Somos 
doutrinados para sermos competitivos. Quanto 
mais competitivo, maior o sucesso! O problema 
surge quando essa competitividade começa a 
tomar um caráter maquiavélico, onde o fim 

justifica os meios, passando por cima de tudo, até 
de vidas humanas. Nesse contexto, estão 
inseridos os políticos safados, que fazem de tudo 
para conseguir votos ou se manterem no poder, 
os empresários corruptos e inconsequentes, que 
fazem de tudo para aumentar os seus idolatrados 
lucros exorbitantes e os cidadãos mercenários 
que se vendem e vendem seus votos para 
conseguir privilégios às custas das burras do 
Governo. 
Em contrapartida a essa competitividade 
depravada, temos o conceito de cooperação. 
Cooperação é a capacidade de agir com 
altruísmo e espírito de e equipe, em busca do 
bem comum. Com essa característica estão os 
políticos sérios, que tem verdadeiramente por 
missão o bem-estar social (infelizmente raros), 
os empresários íntegros comprometidos com o 
desenvolvimento sustentável e os cidadãos que 
lutam, trabalham e dão sua contribuição 
conscienciosa para a melhoria do ambiente onde 
estão inseridos.
   Surge então a pergunta que não quer se calar: é 

COOPETITIVIDADE

19/08/2019 a 26/09/2019  

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

“Competir com cooperação é o grande diferencial que move uma geração de vencedores espiritualizados e de sucesso”. 
(Vasconcelos, 2019)

NOSSAS AÇÕES E NOSSOS SINTOMAS

DIA 7 DE DEZEMBRO
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Contatos.:(31) 3557-3961 /(31) 99602-9800 (Vivo) /(31) 98403-
3824 (Claro)

LOCADORA DE VEÍCULOS

31 3557-3961

Rius
Modas

Rua Direita - 08 - Centro - Mariana - MG.

R$139,99Ternos a partir 

Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 
142 (subida para Câmara 

Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

CORRETORA@ATENASEGUROS.COM.BR

Avenida Manoel Leandro Corrêa - 450 -

Barro Preto - Mariana

Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 15 - Loja 9 - 
Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2004

CÂMARA DE MARIANA RECEBE REPRESENTANTES
DO SAAE, PROCON E ASSOCIAÇÕES DE BAIRROS

PARA DEBATER COBRANÇA DA TBO
Os vereadores Ronaldo Bento e João Bosco renunciam a participação na CPI que investigará 

irregularidades nas 10 últimas edições da exposição agropecuária.

reunião anterior de que o Executivo 
encaminhe  à  Câmara  o  impacto 
orçamentário individualizado de todos os 
PCCV's para que os vereadores sintam 
segurança em avaliá-los. “Precisamos ter 
todas as informações dos impactos 
financeiros dos projetos para que não 
benefic iemos  uma ca tegor ia  em 
detrimento de outras”, ponderou 
“Bambu”. O secretário de governo, 
Edernon Marcos, afirmou que a intenção 
do Executivo é que os projetos fossem 
analisados e votados conjuntamente, mas 
que irá solicitar à Procuradoria Municipal 
um parecer sobre a possibilidade e que 
encaminhará o posicionamento de forma 
oficial ao Legislativo.
CPI das Exposições Agropecuárias
    Na 27ª Reunião Ordinária, do dia 09 e 
s e t embro ,  a  Câmara  ap rovou  o 
requerimento nº 133/2019, de autoria dos 
vereadores Geraldo Sales de Souza 
“Bambu” (PDT), Deyvson Ribeiro (SD), 
Bruno Mol (MDB), Cristiano Silvas Vilas 
Boas (PT) e Antônio Marcos Ramos de 
Freitas “Tenente Freitas” (PHS), que 
solicitaram a criação da Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI). O 
o b j e t i v o  é  a p u r a r  p o s s í v e i s 
irregularidades nas últimas dez edições 
da Exposição Agropecuária – Expô 
Mariana realizadas no município e na 
edição da Festa Municipal Mariana 
Country. Na oportunidade, foram 
sorteados os nomes dos vereadores 
Marcelo Macedo, Ronaldo Bento e João 
Bosco Cerceau Ibrahim (PP) como 
integrantes da CPI. Durante a reunião 
desta segunda-feira, 16, foi feita a leitura 
das cartas apresentadas pelos vereadores 
Ronaldo Bento e João Bosco renunciando 
a participação na CPI. Ao final da 
reunião, o presidente da Casa, vereador 
Edson Agostinho de Castro Carneiro 
“Leitão” (Cidadania), atendendo a 
manifestação de interesse dos pares, 
nomeou os substitutos. A CPI ficou, 
então, constituída, conforme Portaria nº 
113/2019, pelos vereadores Marcelo 
Macedo (PSDB), Daniely Alves (PR) e 
Fernando  Sampaio  (PRB)  como 
membros titulares.

serviço não é fornecido de forma digna e 
suficiente, não é aceitável que ele (o 
cidadão) pague por isso. É preciso que o 
SAAE se esforce para encontrar uma 
saída, usando os recursos disponíveis, 
para solucionar a falta d'água e assim, 
não fazer com que a população saia 
prejudicada”, pondera Ronaldo.
    A gerente do Procon Mariana - órgão de 
Proteção e Defesa do Consumidor, 
Daniele Avelar, explicou que a cobrança 
da TBO por parte do Executivo recebe 
amparo legal por legislação federal e, por 
isso, não pode ser questionada através do 
Código do Direito do Consumidor. “Caso 
algum morador se sinta lesado por ter seu 
direito como cidadão ferido ele pode 
acionar o Ministério Público, pois o 
direito à água é básico”, disse a 
e s p e c i a l i s t a .  R e s p o n d e n d o  a o s 
questionamentos dos vereadores, o 
diretor do SAAE Mariana negou ser 
possível a interrupção da cobrança da 
TBO. “Não haverá a suspensão da 
cobrança da TBO, pois este é o 
cumprimento de duas legislações 
federais e um compromisso com o 
Ministério Público. O investimento que 
se rá  f e i t o  poss ib i l i t a rá ,  com a 
hidrometração, um maior controle e 
melhor qualidade da prestação de 
serviço oferecido à população”, destacou 
o chefe da autarquia.
Guardas Municipais
   O Plano de Cargos, Carreiras e 
Vencimentos (PCCV) dos Guardas 
Municipais de Mariana (Substitutivo ao 
Projeto de Lei Complementar nº 44/2019) 
foi analisado em primeira discussão e 
votação, sendo aprovado com a abstenção 
do vereador Geraldo Sales de Souza, o 
“Bambu” (PDT).
   O PCCV passou pelas Comissões 
Permanentes da Casa e foi analisado em 
plenário. O vereador Marcelo Macedo 
(PSDB) defendeu que os PCCV's de 
todas as categorias deveriam ser votados 
de uma única vez, “mas que daria seu 
voto favorável ao projeto da Guarda, por 
acreditar que ele não inviabiliza a análise 
posterior dos outros textos”. Já Geraldo 
Sales reafirmou o pedido apresentado na 

  Durante os últimos meses uma discussão 
se tornou comum em Mariana: a cobrança 
por parte do Serviço Autônomo de Água e 
Esgoto  (SAAE) da  Tar i fa  Bás ica 
Operacional (TBO). Os valores variam de 
R$ 9,80 (residencial social) a R$ 46,90 
( i n d u s t r i a l )  e  s e  r e f e r e m  à 
operac iona l ização  do  s i s tema de 
fornecimento de água e esgoto no 
município.  O assunto tem gerado 
questionamentos e movimentou a Câmara 
Municipal de Mariana durante a 28ª 
Reunião Ordinária, que aconteceu nesta 
segunda-feira, 16.
    Atendendo a requerimento (nº 
129/2019) dos vereadores Gerson Cunha 
(PSC) e Ronaldo Bento (PSB), o diretor do 
SAAE Mariana,  Amari ldo Júnior, 
compareceu à sessão para esclarecer a 
informação divulgada pelo Executivo 
sobre os investimentos anunciados na 
cidade na casa dos dez milhões de reais. 
Gerson fez questão de ressaltar a 
importância do debate com a população 
para que os investimentos se concretizem 
de forma a melhorar a vida dos moradores. 
“É preciso que as obras sejam feitas em 
locais em que a água não chega, pois só 
assim os projetos terão algum efeito 
positivo”, destacou o edil. O representante 
do SAAE explicou que o montante faz 
parte de um projeto de ampliação da rede 
de captação e fornecimento das estações de 
tratamento e distribuição de água no 
município, mas que ainda é precipitado 
falar de prazo para a finalização do 
processo.
   Outro tema debatido durante o encontro 
foi motivado pelo requerimento nº 
131/2019 de autoria dos vereadores 
Ronaldo Bento e José Jarbas Ramos Filho, 
“Zezé de Nêgo” (PTB). O objetivo foi 
tratar o suposto corte de água devido à 
inadimplência pelo pagamento da TBO, as 
condições do tratamento da água, a falta 
d'água em algumas regiões de Mariana e as 
medidas que têm sido tomadas para 
resolver estes impasses. Ronaldo Bento 
disse entender que o município precisa 
cumprir a legislação que estabelece a 
cobrança pelo serviço, mas ponderou que a 
população não pode ser penalizada. “Se o 

Foto: Divulgação
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Lopes 

Calçados
e Acessórios

Onde a beleza e o conforto andam juntos

Rua Diamantina, nº 511 , Bairro Cabanas - Mariana

(31) 3558-5995

Lopes Calçados e Acessórios (31) 9 9625-9876

O senhor é meu pastor, nada me faltará.

Rua Direita - 124 - A - Mariana - MG

Impacto
MODA MASCULINA E FEMININA

@studiouptownfitness

Rua diamantina, 326 - Bairro Cabanas -
Mariana - Minas Gerais 

(31) 9 8662-1647

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Telefone: 3558- 2755 / 9 8299-7869

Veterinária Gameleira 

* Medicamentos / * Rações * Pet Shop / * Laboratório
 Especializado/ *Consultas

Os melhores produtos 

e serviços!

Os melhores produtos e serviços!

Barber Puro Dom 

Endereço: Avenida Manoel Leandro Corrêa, 317 B
- Centro - Mariana/MG 

(31) 996726356 

BARRAGENS: ATINGIDOS APRESENTAM DEMANDAS À CPI FEDERAL
Em Brumadinho, comunidades prejudicadas indiretamente pelo rompimento relatam dificuldades e cobram reparação de danos.

(Brumadinho).
   Eliane Melo e Fernanda Almeida estavam 
grávidas e morreram na tragédia. Segundo 
Carolina, a Vale se recusa a reconhecer os fetos 
como vítimas alegando que não se pode 
garantir que eles nasceriam. Rogério Correia 
definiu: “É a expressão do desprezo, do 
pedantismo e da busca do lucro que a Vale 
continua usando”.

Apuração de denúncias é garantida por 
deputados
   Os deputados federais Vilson da Fetaemg 
(PSB-MG), Padre João (PT-MG) e Domingos 
Sávio (PSDB-MG) cobraram punições para o 
crime e destacaram que a empresa tinha 
conhecimento da instabilidade da barragem. 
Sávio defendeu: “O dano indireto também tem 
que ser indenizado. Se a Vale não comprovar 
isso, tem que perder o direito de lavra em todo 

o País”.
   O deputado Virgílio Guimarães (PT) 
defendeu que os direitos de lavra sejam 
cassados pelo menos na região mineira 
conhecida como Quadrilátero Ferrífero, que 
tem patrimônio histórico, água e comunidades 
tradicionais. A deputada Beatriz Cerqueira 
(PT) falou sobre a agenda da Comissão de 
Direitos Humanos da ALMG, que tem várias 
ações previstas relativas ao tema das barragens. 
A mesma exemplificou: “Vamos solicitar que a 
Vale abra novamente o cadastro de atingidos 
em Macacos”.
   O deputado André Quintão (PT), que foi o 
relator da CPI da ALMG, abordou o trabalho 
integrado com a comissão da Câmara e a 
“ ” da Vale. Ele disse que: “conduta criminosa O 
plano de ação emergencial tinha rotas de fuga 
mais demoradas do que o tempo que a lama 
levaria para atingir o local”.
Rogério Correia adiantou que o relatório da 
comissão federal deverá combinar com o da 
CPI da ALMG quanto à criação de uma 
instância permanente para acompanhar os 
desdobramentos da investigação. Essa foi uma 
das inovações da CPI da ALMG.
   A CPI federal também deve reforçar o 
indiciamento de responsáveis na Vale e na 
empresa de auditoria Tüv Süd, entre outros. 
Rogério Correia reforçou: “Em nível federal 
temos outras discussões, como a possibilidade 
de um plebiscito sobre a reestatização da Vale 
ou a revisão do direi to  de lavra da 
companhia”.
O deputado federal Paulo Guedes (PT-MG) e o 
deputado estadual Professor Cleiton (DC) 
também participaram da reunião.

turismo, ou o acesso à água potável. Os que 
vivem ao longo do Rio Paraopeba, mesmo 
distante de Brumadinho, estão entre esses 
atingidos.
  O deputado Rogério Correia (PT-MG), relator 
da CPI da Câmara, citou projeto já aprovado na 
Câmara e em análise no Senado que define 
quem são os atingidos e quais são os seus 
direitos. O mesmo detalhou que: “Vamos 
recomendar ao Ministério Público que 
responsabilize a Vale pelos atingidos 
indiretamente, como os que perderam 
animais”.
A audiência foi iniciada com um minuto de 
silêncio dedicado às 270 vítimas fatais de 
Brumadinho, 21 delas ainda não encontradas. 
A associação das vítimas trabalha com o 
número de 272 mortes, incluindo-se dois bebês 
“ ”, conforme frisou impedidos de nascer
Carolina, da Comunidade da Jangada 

    Na última segunda-feira (16), atingidos por 
barragens  de  vár ias  c idades  minei ras 
compareceram à Assembleia Legislativa de 
Minas Gerais (ALMG). Eles vieram apresentar 
novas denúncias ou reforçar demandas à 
Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI), que 
apura  o  rompimento  da  ba r ragem de 
Brumadinho na Câmara dos Deputados.
Antes da apresentação do relatório final, a 
reunião buscou, justamente, levantar pontos que 
possam ser acrescentados aos documentos já 
produzidos por CPIs do Senado, da ALMG e da 
Câmara de Vereadores de Belo Horizonte, 
conforme destacou o deputado federal Júlio 
Delgado (PSB-MG), que preside a comissão da 
Câmara.
   Segundo Júlio Delgado, o objetivo é aprovar o 
relatório na primeira semana de outubro. Ele 
frisou que: “Nossa CPI, diferentemente das 
demais, tem como objetivo, além de apurar 
responsabilidades sobre o rompimento de 
Brumadinho, avaliar formas de reduzir os riscos 
de novas tragédias. Então, temos representantes 
de várias comunidades”.
Moradores de Brumadinho, Nova Lima, 
Congonhas, Ouro Preto, Itabira, Itabirito, 
Juatuba, Barão de Cocais, Curvelo, Felixlândia, 
entre outras cidades da Região Metropolitana de 
Belo Horizonte (RMBH) e da Região Central, 
lotaram diversos espaços da ALMG para 
acompanhar a audiência. Vários trouxeram uma 
demanda semelhante: a dificuldade de reparação 
para os atingidos de forma indireta.
Sem reparação
   Embora não estejam na chamada área de 
mancha da barragem, essas pessoas perderam, 
por exemplo, o modo de vida, como a pesca ou o 

Foto: Divulgação
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Blog do esporte!!

Fique por dentro de tudo que acontece no 
esporte Marianense e Região!
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R$68,00 - Entrega 
R$65,00 - Portaria

Ligou....Chegou....

Jatobá - Loja 97 - Rosário - Mariana- MG

(31) 9 8859-9502

(31) 3558-4159

vidracariadiamante2012@yahoo.com.br
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7º EDIÇÃO DO GINGA MARIANA AGITA A CIDADE

   O Prefeito Duarte Junior e os vereadores, 
Juliano Duarte e Gerson Cunha, receberam, na 
ocasião, uma homenagem por apoiar a 
modalidade. A Capoeira é uma expressão 
cultural brasileira muito importante, que 
mistura arte-marcial, esporte, cultura popular e 
música, e foi desenvolvida, principalmente em 

nosso país, como meio de esperança da 
liberdade e de sobrevivência nos tempos de 
escravidão. 
O esporte foi proibido por muitos anos e hoje é 
uma das modal idades cul turais  mais 
praticadas, símbolo da cultura afro-brasileira e 
de resistência.

Minas Gerais e São Paulo, além de vários 
atletas de mais de 10 cidades mineiras. O Ginga 
Mariana evoluiu e ganhou ainda mais apoio 
desde a sua última edição. O evento foi muito 
elogiado por todos os participantes, inclusive 
pelo Mestre Museu, da Fundação Internacional 
Capoeira Artes das Gerais, de Belo Horizonte. 

   Em Mariana, nos últimos dias 13 e 14 de 
setembro, aconteceu o “ ” e a 7° Ginga Mariana
cidade vibrou com o ritmo da capoeira. 
   O evento foi organizado pelo Mestre Tuca, 
com apoio da Prefeitura Municipal e do 
Conselho Municipal de Esportes, e contou com a 
participação de vários Mestres consagrados de 

BOLA CHEIA E BOLA MURCHA
Bola Murcha - Para alguns atletas das 
equipes Engenho e Independente, de 
Águas Claras, que fizeram uma confusão 
generalizada no primeiro jogo da 

semifinal, realizado no Engenho, e para a 
Liga Esportiva de Mariana que, sem 
nenhuma explicação, adiou a rodada da 1ª 
Divisão de Mariana (Lamentável).

pelo Esportes e que está contagiando as 
manhãs de sábado em vários campos de 
Mariana. 
-------------------------------------------------

Bola Cheia - Para a equipe da Secretaria de 
Desportos de Mariana, através da Priscila 
Tukof, que vem realizando um excelente 
Campeonato de Futebol de Base Educar 

RODADA DO CAMPEONATO DA 1ª DIVISÃO DE MARIANA É 
ADIADA PELA SEGUNDA SEMANA SEGUIDA

alguns representantes das equipes para que seja 
realizado dois jogos atrasados.
Com essas paralisações, o campeonato irá atrasar o 

término em duas semanas, e alguns dirigentes já 
não estão gostando dessa situação. Lamentável 
mais essa situação do Futebol de Mariana.

passada, foi adiada porque a Liga Esportiva de 
Mariana não tem árbitros suficientes para os jogos. 
Já esta semana, foi adiada em comum acordo com 

   A rodada do Campeonato de Mariana da 1ª Divisão 
foi adiada pela segunda semana seguida. Segundo 
informações de alguns dirigentes, na semana 

FIM DE SEMANA É AGITADO PELA 3ª RODADA DO CAMPEONATO
EDUCAR PELO ESPORTE

jovens na sede, três distritos, e visa se estender 
às demais localidades. Para participar, é 
necessário estar matriculado e manter bom 
desempenho escolar. Para a coordenadora do 
projeto, Priscila Tukoff, o Educar pelo Esporte 
tem tido resultados bastante positivos. A 
mesma pontuou: “Esse projeto é fundamental 
para a socialização das crianças, fomentar o 

futebol das categorias de base e incentivar as 
práticas de esportes saudáveis”. 
Confira os resultados da 3ª Rodada:

Categoria Sub-9              
- Ed Esportes 8 Dezembro.4 x 0 

Categoria Sub-13            
- União  Ed Esportes;               3 x 3
- Olimpic  São Caetanense;  2 x 1
- BSA  São Caetanense.4 X 3

Observação - No sábado, a equipe do São 
Caetanense fez 2 jogos devido ao jogo adiado 
da semana passada.

Categoria Sub-15
- São Caetanense  Meninos de Ouro. 2 x 0

Categoria Sub-17
- Vila Nova Cachoeira  União Passagem. 1 x 0

Categoria Feminino
- Escolinha do América  MDR.3 x 1

Os jogos dessa rodada aconteceram no período 
da manhã, nos campos do CVRD, Olimpic e 
União de Passagem.   
O campeonato 
   O objetivo da iniciativa é expandir a prática 
do esporte em um trabalho conjunto com a 
formação educacional,  socialização e 
qualidade de vida. A ação contempla, além dos 

   No último sábado (14), foi disputada a 3ª 
Rodada do Campeonato de Futebol de Categoria 
de Base, Educar pelo Esporte. A competição, 
realizada pela Subsecretaria de Esporte da 
Prefeitura de Mariana, conta com 14 times da 
sede e dos distritos marianenses e engloba 
categorias sub-7 a sub-17 e feminino. 
   No jogo da categoria sub-17 feminino, o time 
do América venceu o MDR do Rosário por 3 a 1, 
no Campo do Olimpic. Um dos destaques na 
partida, com dois gols marcados, foi a atacante 
Ingrid, que acredita que o clube está no caminho 
certo. A atleta comemorou: “A partida foi ótima, 
tivemos a felicidade de marcar três gols e o 
campeonato está sendo muito bom”.   
   Os pais, tão empolgados quanto os filhos, 
acompanham de perto as partidas, como é o caso 
de Lucinélia Fátima, mãe de Ana Luiza, atleta do 
América. Ela disse que: “Eu acho muito 
interessante essa competição porque é um 
incentivo a mais para as nossas meninas, que 
vêm muitas vezes sem motivação. Agora, com 
esses campeonatos, elas podem perceber que o 
futebol feminino também tem futuro”.
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Agenda da semana
20 de Set - SEX - Chopada ENGENHADM - 23 · After

28 de Set - SÁB - Capital Inicial em Lavras Novas/MG - 28/09 #TurneSonora
5 de Out - SÁB - Baile Do Dj Caio Júnior

23 · CAEM - Centro Acadêmico da Escola de Minas
Maravilhoso nal de semana para vocês!

Aproveitem o descanso!

Se inscreva
/Panetu’s

Notícia com paulada!
Bolsa Família e
 Saúde e Beleza!

Fique por dentro de tudo que acontece em 
nossa Região de uma forma espontânea e engraçada! 

Claro, com a notícia levada a sério!

Aniversário do lindo Kauã, filho do nosso querido amigo Pablo Duclico e Mariana!

Nesse sábado aconteceu o encontro de cavaleiros em Mainart. Foi organizado pela comitiva rédea solta. E o 
Prefeito Du marcou presença!!

Ludmila marcando presença em nossa coluna social!
Ela vai te atender com um belo sorriso na empresa

AQUI soluções!

Dr. Paulo Macieira em merecidas férias na Europa, pelo 
Mar Mediterrâneo, em um ano de muito trabalho, 

congressos, aulas e novos procedimentos.

Parabéns querida Geise, recebeu mais um 
prêmio de EMPRESÁRIA DO ANO! Merecido!

Novo uniforme do Time KID FC! Sucesso meninos!


